

経営学部 教授 佐々木浩二 Koji Sasaki

華やかな観光列車が人気を博すJR九州は熊本県の熊本駅と鹿児島県の吉松駅のあいだにいさぶろう・しんぺい号という列車を走らせています。124 キロ・3 時間の旅程にスイッチバックあり、ループ線あり、日本三大車窓あり…楽しい時間が過ごせそうです。廃線もささやかれたこの区間は2004年、九州新幹線の部分開業を機に観光路線として生きる道を選びました。

観光列車の名前「いさぶろう」は開線時の逓信大臣山縣伊三郎から「しんぺい」 は開線時の鉄道院総裁後藤新平からとったそうです。

第2次山本権兵衛内閣で関東大震災後の復興に力を尽くした後藤は意外にも医学校を出ています。そして、わずか24歳で愛知県医学校(現名古屋大学)の学校長兼病院長になりました。

1882 年4月「板垣死すとも自由は死せず」の事件で襲撃された板垣退助を手当てしたのは他ならぬ後藤でした。

その後藤と親しかったのが星一です。こんな潔い名前があるでしょうか…ほし・ はじめと読みます。医薬品国産化の草創期、塩野義、田辺、三共といった大手製薬 会社としのぎを削った人物です。

星一は第一次大戦で大敗した医療先進国ドイツを救うために巨費を投じました。ドイツはこの資金をハイデルベルク大学に学び 1918 年にノーベル化学賞を受賞したフリッツ・ハーバーと"量子力学の父"といわれ 1918 年にノーベル物理学賞を受賞したマックス・プランクに託しました。この星一の子息が星新一です。わずか数ページの小説を、1,000 を超えて生み出したことからショート・ショートの名手といわれます。新潮文庫だけで 3,000 万部を超える、驚異的な作家です。少し前、NHK がアニメ化して新しいファンを獲得しました。

苦味の効いたコーヒーのようなショート・ショートはいかがでしょうか。